

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precio de los anuncios

Ptas

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria

Reduccion proporcional al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios que no perjudiquen la moralidad y la dignidad de la publicación.

Precios de suscripción

Ptas

En la isla, un mes adelantado

En el resto de España, trimestre, id.

Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.

Número suelto

DIEZ CÉNTIMOS

Año 18.

Mahón, martes 8 Marzo de 1898.

N.º 4966

## SECCION POLITICA

### Entre trago y trago

El brindis de Woodford no nos ha convencido.

¿Qué más quisiéramos que convencernos?

Hace cerca de treinta años que luchamos por la paz de este pobre país, ávido de tranquilidad y de estabilidad.

A torrentes ha derramado España su sangre y ríos de oro han ido á perderse allá, en el seno inmenso del desfilzarro, desde que en Sagunto se juró á la nación que tendría bienestar y reposo.

Todo lo sacrificamos á ese interés superior y supremo, á la dicha de una patria tan querida como desgraciada.

¿Y los hombres de la Restauración, cómo han respondido á nuestro patriotismo abnegado?

Dígalo por nosotros el país; díganlo Filipinas y Cuba; contesten por nosotros lagos de sangre, vergüenzas, inauditas, humillaciones diarias; ese calvario que estamos sufriendo tristes y resignados.

España sufre más que Cristo en la Cruz bendito; toda su sangre destilase esteril en el arroyo de un sacrificio cruento.

Habilidad, prudencia, mansedumbre, todas las virtudes evangélicas y humanas hemos agotado.

¿Y de qué nos ha servido y nos sirve tanta bondad rayana en la perfección sobrenatural?

Pues para que se haga pública mofa y befa odiosa de nuestra ejemplaridad internacional.

A nuestras generosidades se contesta con desaires; á nuestra bondad ideal, casi romántica se responde con coces; los auxilios que prestamos á los reconcentrados se aceptan con desdén olímpico; nuestras oraciones en sufragio de las almas de las víctimas del «Maine» son acogidas con maldiciones á la abominable y cruel España.

La última palabra de ese

martirologio, es el brindis del embajador yankee.

¿Es sincera esa expansión diplomática de sobre-mesa?

—Pues nada tenemos que objetar.

¿Es artificio sutil, cebo astuto para que la opinión pública muerda en él inocente y confiada?

—Ah! Entonces, malditas sean las protestas pacíficas que regocijan á la grey ministerial.

Lo que nosotros deseamos es la sinceridad; la verdad toda, por amarga que sea.

¿Es esta verdad el rompimiento y la guerra?

—Pues es preferible la guerra con los riesgos y misterios, á la paz de los muertos, vergonzosa y humillante, por la que, entre trago y trago, ha brindado Mr. Woodford.

(La Publicidad).

## SECCION DE NOTICIAS

### Correo de Filipinas

Manila 21 de enero.

El viaje del «Uranus». — Fotografías. — Los restos de la insurrección. — A recibir armas. — Los tozudos. — Festajes en proyecto. — Baile en Malacañán. Un bando. — Los gulas de Filipinas. — Ascenso merecido. — E. Lalaux. — A Madrid, el coronel del 73.

En el «Uranus» regresó á este puerto el 11 de los corrientes la comisión de jefes y oficiales designada para acompañar á Hong-Kong á los excabecillas de la ya casi destruida insurrección. El viaje salvo los contratiempos ocasionados en la mar por los fuertes nortes que reinaban, no ofreció nada saliente, como era de esperar tratándose de gente sometida.

En Hong-Kong no despertó interés alguno según dice la prensa, la llegada de Aguinaldo y compañeros: tan sólo un periódico inglés trató del asunto, pero contando tal cúmulo de absurdos é inexactitudes, que mejor hubiera sido que no dijera nada.

Los excabecillas se instalaron en el hotel Hong-Kong, y lo primero que hicieron á su llegada fué encargarse ropa de paisano, desde el traje de diario al de más etiqueta. Tendrán que ver aquellos taos de levita ó de frac: parecerán negros catedráticos.

Lo mismo durante la travesía que en el momento de despedirse de los oficiales de nuestro ejército á bordo del «Uranus», hizo mil protestas Aguinaldo de su amor á España, repitiendo hasta la saciedad, que la

guerra por ellos sostenida no ha tenido nunca carácter separatista, habiendo sido otras las causas que les obligaron á declararse en estado de rebelión, causas que según se dice, se proponen hacer públicas.

Desde Biacnabaté al puerto de destino fueron los ex-cabecillas vestidos de rayadillo, con guayabera y sombrero ancho de paja, igual al que usan nuestras tropas.

En el viaje por ferrocarril ocurrió un detalle que se me olvidó citar en mi última carta: detúvose el tren en una estación, y Aguinaldo solicitó permiso para bajar al andén, y concedido que le fué, se puso á pasear por él, pasando por delante de un grupo de cazadores de los que componen aquel destacamento. Uno de ellos se acercó al ex-cabecilla y le preguntó:

—¿Me hace usted el favor de decirme quien es Aguinaldo?

—Yo soy—contestó el interpelado.

—Pues dame un abrazo por haber hecho las paces—repuso el cazador.

Y, efectivamente se abrazaron.

Este hecho prueba que el corazón de el soldado español es tan valiente para el combate, como generoso para olvidar.

Días pasados se vendieron en Manila fotografías que representan á los ex-cabecillas en tren de Manila á Dagupan; visten en ellas como digo antes, con el aditamento de llevar revólver. El vendedor de aquéllas debió hacer el gran negocio, porque fuimos muchos los que no pudimos encontrar ya ejemplares.

Sin que pueda precisar el motivo, he oído que los ex-cabecillas que salieron para Hong-Kong ha regresado seis á estas islas en el mismo vapor, circulado el rumor de que este viaje obedece á tener que ir á determinados puntos para abreviar la entrega de armas de sus secuaces. Esta operación sigue verificándose, y según las últimas noticias, es de esperar en breve plazo quede concluida por completo.

En la Laguna y Batangas quedan algunos morosos que se cree cederán al fin de una actitud que no puede sostener, y que si siempre fué antipática á la gran masa del país, hoy lo es mucho más.

En Capir (Bisayas) una partida de tagalos trató de levantar aquella provincia, pero tres compañías al mando de un comandante, que fueron en su persecución, se ha encargado de deshacerla, haciéndoles 165 muertos y sin fin de heridos, por 11 muertos y 37 heridos, de nuestra parte. La tranquilidad es completa en la provincia dicha, como lo demuestra el hecho de haber regresado ya las fuerzas que salieron á combatir á aquellos mal aconsejados tagalos.

El general Monet y un teniente coronel, han salido para el centro de Luzón, para presenciar la entrega de armas. Las presentaciones son

numerosísimas en las provincias antes en rebelión.

Para en cumplimiento de lo convenido, obligar á los tozudos á entregarse, dícese que saldrá para la Laguna, Ponciano Rizal, y para Batangas, Malvar, obtenido lo cual será un hecho real y completo la pacificación de este archipiélago.

Para celebrar la paz, proyéctanse varios festejos que se verificarán en los días 31 del actual, 1.º y 2.º de febrero próximo; entre ellos se cuentan dos grandes bailes, uno dado por el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad y otro por el mandarin chino Carlos Palanca. Los demás números del programa no están aun acordados en concreto, por más que ya se ha reunido la comisión encargada al efecto.

Si para el 23 de los corrientes se ha podido cantar el «Te Deum», en la noche de ese día habrá gran baile en la residencia oficial del gobernador general. Con el anuncio de tanta fiesta, la gente está muy animada, modistas y sastres atareados en extremo, con gran satisfacción.

Días pasados se publicó un bando preveniendo que las personas que molestasen ó se entrometiesen con los individuos indultados procedentes del campo insurrecto, que en virtud de su nueva situación, podían regresar á sus habituales residencias, serían juzgados por los tribunales militares.

Aprovechando los elementos reunidos en las compañías de voluntarios, propónese el capitán general crear un batallón de guardias rurales ó guías de Filipinas, cuyo mando ha sido confiado al teniente coronel del regimiento infantería de Joló núm. 73.

El ascenso á general de división, del que lo era de brigada Sr. Tejeiro, y su confirmación en el cargo de jefe de E. M., ha sido muy bien recibido y el interesado ha tenido muchas felicitaciones.

Días pasados falleció, víctima de un accidente fortuito, D. Ernesto Lalaux, director de «El Español», periódico manileño.

El Sr. Lalaux era un periodista de gran valía y de los de verdad, habiéndose distinguido siempre por lo acertadamente que había tratado cuestiones de suma importancia para este archipiélago.

Su muerte ha sido muy sentida y las generales simpatías de que gozaba se han hecho palpables en su entierro, que ha sido una verdadera manifestación de duelo.

Cumpliendo lo dispuesto por la reina regente, en el mes de marzo ó abril próximo embarcará para la

Península un batallón mixto: compuesto por fuerzas del regimiento núm. 73, que tanto se ha distinguido en la pasada campaña, cazadores, artillería, voluntarios é ingenieros, siendo todos mandados por el coronel del 73, Sr. Iboleon.

Las tropas vestirán como aquí, traje de rayadillo, sombrero de paja, y los soldados y voluntarios indígenas siguiendo su costumbre, llevarán al desnudo las piernas y pies. Con dicha fuerza, que llevará una preciosa bandera que ha regalado el Casino Español, irán, la escuadra de gastadores y música del citado regimiento núm. 73. Se está haciendo la elección del personal que ha de formar dicho batallón á fin de que en él figuren los individuos que tengan más hechos de armas y mayor número de cruces rojas. En la oficialidad, figurarán verdaderos héroes, algunos de los que han probado el hierro enemigo más de una vez.

Por razón del cargo que se le ha confiado, consigno á continuación algunos datos biográficos del coronel Sr. Iboleon, referentes al tiempo de su mando en el regimiento núm. 73.

D. Francisco Iboleon Sunico fue alta en el regimiento 73, en la revista de agosto de 1896, procedente del regimiento 74, con el cual operó en Mindanao, y por su comportamiento en la toma de la costa de Tugayas, fue agraciado con la cruz roja de segunda clase, pensionada.

El 5 de septiembre de 1896 embarcó con su batallón en la plaza de Iligán para la de Manila, adonde llegó el 7, siendo su regimiento el primero que operó contra los insurrectos tagalos, pasando con parte de su batallón á la provincia de Bataugas, donde en el río Mansipit y barrio de Calangay, atacó con 120 hombres á una partida de más de 1.500 insurrectos, causándoles 40 muertos vistos é infinidad de heridos.

En esta acción resultó herido de bala, que le atravesó el pie izquierdo, viéndose obligado por este motivo á ser trasladado á Manila para atender á su curación, continuando en esta situación hasta el 10 de febrero del 97, que se incorporó en Biñang para tomar el mando de las fuerzas de su batallón, que operaba en dicho punto á las órdenes del general Lachambre, habiendo asistido á todas las operaciones que practicó éste en la provincia de Cavite, y por su comportamiento en la toma del pueblo de Pérez Dasmariñas, fué ascendido á coronel telegráficamente, haciéndose cargo en 15 de marzo de dicho regimiento en el campamento de Zapote.

Asistió también á las operaciones practicadas en la provincia de Cavite á las órdenes del general Primo de Rivera, encontrándose en las tomas de los pueblos de Naic y Maragondong; habiendo sido agraciado con la cruz de María Cristina por la herida que recibió en Calangay, con una roja sencilla por la toma de Imús, en la cual, y á presencia de la brigada, fué arengado su regimiento por el general Marina, por su brillante ataque á la bayoneta, y con la cruz roja de tercera clase, pensionada por su comportamiento en la toma de Naic.

Quando los insurrectos tuvieron sitiado el convento de San Rafael, se le confió el mando de una columna, y con ella fué el primero en llegar y prestarles auxilios.

Algunos extrañan que en el batallón que ha de ir á Madrid no tengan representación el 74 de línea, que desde agosto de 1893 está en campaña: mi modesta opinión es que la exclusión se debe á un olvido, ó tal vez á la creencia de que la fuerza del 73 lleva la representación de todos los regimientos de línea formados con soldados indígenas.

De usted afectísimo.—AGAR.

### Nueva telegrafía óptica

Pocas veces una invención anula por completo las invenciones anteriores.

Cambia ó restringe ó modifica la invención antigua, pero no la anula de repente; y aun en ocasiones le presta nueva vida y ensancha su círculo de acción.

Muchas más diligencias; omnibus y carruajes de toda clase existen hoy, como auxiliares de las líneas férreas, que existían en totalidad para el servicio de viajeros, antes de que la locomotora cruzase en todos sentidos los grandes territorios de las naciones civilizadas.

La telegrafía eléctrica no arrojó por completo á la telegrafía óptica, que todavía esta última puede prestar buenos servicios en las operaciones de campaña.

Pero la telegrafía óptica ha recibido no há mucho un perfeccionamiento ingeniosísimo é inesperado.

Perfeccionamiento que nos demuestra, que en la ciencia pura y en sus verdades, por estériles que estas verdades se muestren cuando de aplicaciones prácticas se trata, existen todavía gérmenes fecundísimos.

La telegrafía óptica tiene una ventaja; su material es sencillísimo; su instalación, inmediata. Un foco de luz para lanzar rayos luminosos; un antejo para recibirlos; con esto basta.

De suerte que un foco, un sistema de lentes y espejos, y un antejo receptor, establecen comunicación instantánea á 30 ó 40 kilómetros de distancia.

Ni complicados aparatos eléctricos, ni hilos metálicos, ni postes, ni aisladores: el rayo de luz que sale; el rayo de luz que se recibe.

Y el sistema de señales es también muy sencillo. Basta fijar un alfabeto de señales luminosas análogo, por ejemplo, al alfabeto Morse.

Lo que en éste son trazos más ó menos largos, son en el telegrafo óptico destellos de luz más ó menos prolongados, que es como si dijéramos rayos de luz.

Pero tal sistema tiene un inconveniente, que puede ser más grave, cuando se aplica á las operaciones de un ejército en operaciones de guerra.

A saber: que el despacho telegráfico es público; que las señales luminosas todo el mundo las vé; y que esta clase de alfabetos fácilmente se adivinan.

Reglas hay, casi matemáticas, para descubrir el secreto en la mayor parte de los casos; quiero decir para descifrar un alfabeto convencional.

Pues el invento á que nos referimos tiene por objeto conservar el secreto absoluto del despacho que la luz transmite, con ser la luz cosa tan vista y tan vistosa.

Los destellos y los eclipses, todo el mundo puede observarlos, y por eso decíamos que el antiguo sistema de telegrafía óptica era un sistema público y al alcance del que tenga vista y paciencia.

En el nuevo sistema ni existen los detalles ni existen los eclipses. Del

punto de partida sale un rayo de luz constante, continuo, al parecer siempre el mismo para los observadores, ménos para el que recibe el rabo de luz. Mas para comprender esto, hay que distinguir dos clases de rayos luminosos, que al parecer en nada se diferencian, pero que ciertos aparatos de física distinguen y diferencia matemáticamente.

Nos referimos á la luz común ó natural y á la luz totalmente «polarizada».

Un rayo de luz no es más que una línea, en la cual los átomos de éter vibran «transversalmente»: al menos así explica, y por esta admirable hipótesis ó por este admirable simbolismo, la física moderna, los más complicados y los más singulares fenómenos de la óptica.

Si el lector quiere tener ante sí una imagen tosca, vulgar, prosaica, pero á mi entender exactísima de lo que es un rayo de luz natural, imagine un «cepillo» prolongado á lo largo de 20 á 30 kilómetros, de esos cepillos, repitido, que sirven para limpiar por dentro los tubos de los quinqués, é imagine que todas las partículas de éter colocadas en el eje de este estrobótico cepillo, vibran á lo largo de las múltiples cerdas transversales que lo erizan todo alrededor.

Este rayo de luz será todo él el mismo alrededor de su eje y podrá girar alrededor de este eje, sin que el que lo recibe note diferencia entre unas y otras posiciones, sea cual fuere el aparato receptor que pueda emplear.

Pues así es la luz común ó la «luz natural».

En la luz polarizada todas las líneas de vibración de las moléculas del éter «han venido á colocarse en un mismo plano.» Y si se nos permite emplear otra imagen tan estrafalaria como la primera, pero tan exacta como ella, diremos que el «cepillo cilíndrico» se ha convertido en un «peine plano» de unos cuantos kilómetros de longitud.

Para el observador vulgar, un rayo de luz ordinaria es lo mismo que un rayo de luz polarizada; la vista humana no penetra en esas maravillas atómicas del mundo de lo infinitamente pequeño. Pero los «analizadores» de la física sí penetran, y distinguen una de otra, y determinan con toda exactitud «el plano» en que las líneas de vibración transversal han venido á colocarse y el plano de polarización, por lo tanto.

Supongámos que un «analyzer» de luz polarizada se simboliza por un aparato que tenga una hendidura ó un sistema de hendiduras en determinada dirección. Pues si la luz que llega á este aparato es luz polarizada, que bien pudiéramos llamar «luz plana», cuando el plano en que están todas las vibraciones enfile la ranura, por ella pasará sin perturbación, y al otro lado del aparato tendremos «claridad».

Por el contrario, cuando el plano de luz y la ranura no se correspondan, en el aparato se extinguirá el rayo luminoso, y más allá del aparato, «oscuridad» tendremos.

Sólo con esto se comprende que la transmisión de señales debe ser facilísima y debe ser en absoluto reservada. No habrá miedo de que ningún observador—como no sea algún observador diabólico ó de más ingenio aún que el mismo inventor de este sistema—sorprenda y adivine la combinación de las nuevas señales.

Por el contrario, para el que está en el secreto, el procedimiento no puede ser mas sencillo.

De la instalación de partida no sale un rayo de luz natural, sino un rayo de luz polarizada, en que el plano de las vibraciones tiene distinta inclinación respecto al plano ver-

tical, según la letra que se quiere transmitir.

Supongamos que se ha convenido que la letra A corresponda al ángulo de 10 grados. Pues todo esté reducido á tener en el punto de llegada un sistema de «analizadores», en que aquellas ranuras simbólicas á que antes nos referíamos, formen distintos ángulos, correspondientes á las distintas letras, á contar de una línea de partida.

¿El rayo de luz que llega se extingue en todos menos en el que corresponde á los 10 grados? Pues viene pregonando por el espacio la letra A, sin que nadie lo sospeche.

Tal sistema, en cuyos por menores técnicos ya comprenden nuestros lectores que no podemos penetrar, y cuya explicación simbólica ó imaginativa hemos dado con cierto temor de desagradar á los puristas de la crítica, con esas dos prosaicas figuras «del cepillo y del peine»; tal sistema, repetimos, es verdaderamente ingenioso y á primera vista no se ve que tropiece con dificultades prácticas insuperables.

Y he aquí como un concepto de ciencia pura y de los más abstractos y de los mas impregnados de ciencia matemática, puede tener aplicaciones eminentemente prácticas.

Bien es verdad, que ya la luz polarizada había prestado grandes servicios en la medicina, y si no, dígalos la diabetes.

Tal es el nuevo sistema de telegrafía óptica secreta.

La luz, que al parecer es la cosa mas vocinglera, es á veces la mas prudente y reservada.

JOSÉ ECHEGARAY.

### Salida del «Vizcaya» de Nueva York

«Dice «El Tiempo» en su número del día 28 febrero.

En el ministerio de Marina se facilitó ayer á la prensa una nota oficial para desvanecer las cavilidades y preocupaciones que ha motivado aquí el hecho de que el «Vizcaya» se haya despedido de Nueva York sin saludar á la plaza.

Dice así la nota:

«El Código internacional de honores y saludos para la Marina de guerra previene que los buques saluden al fondear en puertos extranjeros, siempre que en éstos existan medios para contestar al saludo, pero nunca debe saludarse al abandonarlos después de cumplidos los requisitos de Sanidad y policía vigentes. Los «pitidos» de que habla un periódico, cambiados entre el «Vizcaya», á su salida de Nueva York, y la lancha de vapor que le acompaña, son saludos convencionales que cambian entre sí, siempre que hay ocasión, todos los maquinistas navales del mundo. Pitaron los de la lancha, y por cortesía contestó el acorazado.»

La salida, pues, del «Vizcaya», al abandonar el puerto, cumplida satisfactoriamente la comisión que allí ha desempeñado, no ofrece nada de particular y ha sido correctísima, como la estancia, como lo confirma el siguiente cablegrama, dirigido por su comandante al señor ministro de Marina:

«Sin el menor incidente, y con inmejorable salud á bordo, salgo para la Habana.—Eulate.»

Estas declaraciones oficiales van dirigidas, sin duda, á los que desconocen lo que no ignora nadie que ha ya vivido en una plaza marítima.

MAHÓN

ORFILERÍAS

Parece que don Juan Orfila Pons se ha decidido al fin á romper el silencio en que se habla encerrado después de su vergonzoso fracaso como Diputado á Cortes, y en una de las casi desiertas reuniones celebradas por los del pacto, pronunció un discurso. afirmando que ningun conservador, que no quiera ser tildado de ingrato, puede apoyar al señor Prieto y Caules, en razón á la conducta que este y los que patrocinaron su candidatura observaron en anteriores luchas con el malogrado Duque de Almenara.

La habilidad que el señor Orfila ha demostrado en la ocasión presente, corre parejas con la que desplegó durante su diputación, para defender los intereses de Menorca, que todavía espera ver realizarse sus promesas. Ardides semejantes no acreditarán ciertamente su talento, ni le darán fama de bien intencionado, pero probarán una vez más que, con tal de alcanzar su objeto, no se paran en barras los pactistas, y en apoyo de su política de bolsillo, única razón del pacto, hasta se atreven á invocar la memoria de un hombre que, si existiese, sería el primero en censurar con toda severidad tales contubernios.

La conducta del señor Prieto y Caules ha sido siempre la del cabañero que conoce y practica los deberes que el propio honor impone. En cuanto á la nuestra, no somos nosotros quien ha de definirla; pero, sea ella cual fuere, con nosotros y en frente del Duque de Almenara han estado siempre los Taltavull, hoy grandes amigos de los Orfila, y con nosotros y con los mismos procederes combatieron su candidatura.

Pero á don Juan Orfila y Pons se le ha ido la cabeza, al comprender que los elementos más serios del partido conservador no pueden prestarse á ser dirigidos por los Taltavull y votar al flamante fusionista que, con el único objeto de atrapar el acta, abandonó el campo en que militaba, como huirá mañana tal vez de las filas sagastinas, para pasarse á cualquier otro bando, si viese en ello ocasión de alcanzar un distrito; y no hallando razón alguna para convenecerlos de que deben prestar su apoyo al candidato taltavullista, que sin ese apoyo apenas obtendría un centenar de votos, hace juegos malabares con lo más respetable, y olvida que, de ser bueno su argumento, los partidarios del Duque de Almenara serían ingratos otorgando sus sufragios al señor Prieto y Caules, pero no lo serían menos ayudando á los Taltavull, que con tanta energía como el que más, combatieron á aquel cuyo recuerdo tan inoportunamente lanza ahora á la arena política.

Por lo demás, poco nos importa la opinión de D. Juan Orfila respecto á nuestro proceder. Pública es la conducta de todos, y los hombres sensatos juzgarán cuál es la más digna: si la de los que continuamos en nuestro puesto, defendiendo, al par que nuestros ideales, los intereses de la isla, ó la de los que han pagado al señor Prieto y Caules sus favores con la ingratitud más negra, para arrojar-se en brazos de los que hasta ayer fueron sus más encarnizados adver-

sarios, quizás con el santo fin de tener un diputado más propicio que nuestro amigo á posponer los intereses de Menorca á sus particularísimos intereses.

Mañana, día 9, se cierra el despacho de billetes para el sorteo del día 10 del actual, el cual constará de 13.000 billetes al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos de á 10 pesetas.

Habrán 650 premios siendo el mayor de 240.000 pesetas y las menores de 800 pesetas.

En el vapor-correo «Menorquin» han sido embarcadas hoy para Alcúdia, seis reses vacunas y diez mular.

Esta mañana se ha reunido el Ayuntamiento al objeto de celebrar la sesión ordinaria correspondiente al día de hoy.

Mañana daremos un extracto de la misma.

El vapor-correo «Ciudad de Mahón» tampoco ha llegado esta mañana de Palma á nuestro puerto, siendo probable que lo efectúe mañana.

Habiendo abonanzado el tiempo, esta mañana ha salido para Alcúdia y Barcelona el vapor correo «Menorquin», con carga, la correspondencia y pasajes.

En el mismo marcha hoy con objeto de hacerse cargo de la plaza que ocupaba y que tuvo que dejar por enfermo, nuestro particular amigo don Juan Ponsel Fontcuberta.

También ha marchado nuestro estimado amigo D. Martín Sintés que no hace mucho tiempo se examinó de maquinista en el departamento de Cartagena.

Les deseamos un feliz viaje.

1898

Hoja del Calendario para mañana

Marzo 9 Miércoles

Stas. Francisca vda. y Catalina de Bolonia.

Salé el sol á las 6:21.—Pónese á las 6:1.

Luna: Sale 7:00 N.—Pónese 7:41 M.

MISCELANEAS

La manía de coleccionar y el empeño de constituir museos, ha invadido los palacios parlamentarios; el de Bourbon, residencia de los diputados franceses, lleva muy adelantado el establecimiento de un museo, constituido por la reproducción pictórica de los diversos trajes oficiales usados por aquéllos á contar desde 1789 hasta nuestros días.

La colección dispuesta en el mismo edificio, de las tarjetas ó medallas que desde la misma época han venido usando los representantes para identificar este cargo, se encuentra completamente instalada.

A este propósito observa un periódico que admira y sorprende el que los grandes diputados revolucionarios y de «bronce» sólo usasen para

patentizar su cualidad simples tarjetas de «cartón», y que los representantes que hoy elegimos de «cartón» utilicen artísticas medallas de «bronce».

El sabio naturalista Walter Rostchild asegura que la tortuga vive más tiempo que el elefante, cuya existencia, como es sabido, puede traspasar el siglo. El 1833, el Gobernador de la isla Mauricio, sir Carlos Colville, envió al Jardín zoológico de Londres una tortuga gigantesca que pesaba cerca de 200 kilogramos, y que murió hace poco á la edad de 130 años.

Ahora ha sido sustituida por otra todavía mayor, que mide 1'50 metros de largo y pesa 310 kilogramos. Procede también de la isla Mauricio; y como su edad pasa de 170 años se puede asegurar sin gran riesgo que esta tortuga monstruo es el animal más viejo del mundo. Se da el caso, además, de que esta tortuga, pertenece á una especie tan rara, que en el Tratado de cesión de la isla Mauricio, firmado en 1810 por Francia é Inglaterra se menciona especialmente á la tortuga en cuestión como una de las más preciosas curiosidades del país.

El canto del grillo

Fuera necesario tener muy pocas dotes de observador, ó no haberse paseado nunca por el campo en las noches de verano, para no haber notado que el canto del grillo está sometido á un ritmo absolutamente regular, y que de un extremo á otro del horizonte, su monótona canción se ajusta, con arreglo á riguroso compás, á un conjunto ó armonía perfectos.

Pero hasta hoy había escapado á la atención de los naturalistas una circunstancia, y es la de que el ritmo de la canción de que se trata varía, por decirlo así, cada noche, bajo la influencia del calor, según sea el ambiente más ó menos caluroso.

Esto es, por lo menos, lo que asegura un observador norte-americano, quien pretende haber comprobado que el número de las «manifestaciones sonoras» que produce el grillo en determinada unidad de tiempo, está en proporción tan directa con la temperatura, que permite determinar con toda exactitud el grado termométrico, sin tener necesidad de recurrir á instrumento alguno.

A los quince grados, el grillo canta ochenta veces por minuto; á los veinticuatro, llega á hacerlo hasta ciento veinte veces, de suerte que, «grosso modo», se puede calcular que cada grado de elevación de la temperatura, incita al grillo á acelerar en cuatro cantos por minuto el movimiento de su frase musical.

La «Revue scientifique», de la cual tomamos estos datos, no duda de su exactitud y concede absoluto crédito á las observaciones del sabio norte-americano.

Tenemos, pues, ya el grillo-termómetro.

No había previsto eso Gouéout, cuando en su obra «Madame Gervais» dedica una página altamente poética al canto nocturno del grillo entre las ruinas del coliseo.

Renta del timbre

En el mes de diciembre último, ha producido la renta del timbre pesetas, 3.945.357'22 cuya suma es má-

yor en pesetas 22.742'55 á la obtenida en igual mes de 1896.

Las provincias que señalan aumento de importancia son Madrid, Jaén, Valencia, Coruña y Málaga. Registran baja Granada, Oviedo, Zaragoza, Baleares y Canarias.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 7, m.

Continúa la baja de los trigos en la mayoría de los mercados españoles.

Siguen las exploraciones del casco del «Maine», aumentando las pruebas de que la explosión fué en el interior del buque.

Madrid 7. n.

Ha descarrilado en León un tren resultando diez heridos.

En Praga los estudiantes han promovido desórdenes, habiéndose verificado bastantes detenciones.

Madrid 8, m.

Habana.—El cañonero «Satélite» apresó una goleta yankee sospechosa.

El capitán dice que se dirigía á Jamaica. Mr. Lee ha pedido la libertad de la goleta.

Cotización Oficial

Madrid 7 Febrero 4'00 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 4% interior, exterior, Amortizable, Cuba 1886, Banco España, Tabacalera, París á la vista, Londres id, Aduanas, Filipinas.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with 3 columns: Item, Din, Pap. Includes Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, Maquinista Naval.

BOLSA DE BARCELONA

Cotización del día 7 de Marzo de 1898.

Telegrama de las 4'00 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 4% Interior, Exterior, Amortizable, Bill. Hip. de Cuba, Acc. Ferrc. Francia, Obl. Ferrc. Francia, Id. C. Transatlántica, id. Filipinas.

# Anuncios

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.

ADMINISTRACIÓN:  
calle Nueva n.º 25  
IMPRENTA: Calle de San José 69

## ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

DE

# BERNARDO FÁBREGUES Y SINTES

Despacho: calle Nueva núm. 25.

Talleres: calle de San José núm. 69.

En el citado establecimiento, se admiten suscripciones a toda clase de obras y periódicos, tanto políticos como literarios y especialmente de MODAS.

Se venden objetos de escritorio y las acreditadas tintas inglesas de STEPHENS.

Se admiten toda clase de trabajos de imprenta y encuadernación. TARJETAS DE VISITA con prontitud y elegancia.

Único punto de venta de las obras referentes a la Historia de Menorca.

Corresponsal exclusivo de la casa editorial de los Sres. Montaner y Simón, de Barcelona.

# L'UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios, fundada en 1828

RECONOCIDA EN ESPAÑA DE REAL ORDEN

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de Seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social	10.000.000 Francos	Capital asegurado	15.759.869.308 Francos
Reserva	9.635.000	Siniestros pagados	202.000.000
Primas a cobrar	75.183.878		
Total de garantías	94.818.878		

Subdirector en Mahón: D. FEDERICO J. CARDONA, calle de Gracia, 45.

Director: D. E. GÈS

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colon y calle Merced, 20, 22 y 24

## FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

### Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase, siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera; y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales sumamente inofensivos, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas, en especial las del corazón, de estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto Anti-Herpético de Dulcamara compuesto por el Doctor Casasa, reconocida en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto que acompaña a cada frasco.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades secretas

Venéreo y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vejetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

### Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó de carne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Centro General de Negocios

Esta Sociedad descuenta el cupón de 1.º Abril próximo de valores del Estado y locales.

Compra, además oro español y extranjero con una prima muy crecida. Mahón 5 Marzo 1898.—González, Carreras y C.ª

Se desea tomar en arrendamiento una casa, situada en sitio céntrico de la población; que tenga jardín, sol abundante y buena luz.

En esta imprenta se admiten proposiciones.

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**

**SÁNDALO PIZA**

MIL PESETAS



al que presente Copias de cada uno de los mejores que las del Piza de Barcelona, y que serán de pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París 1889, diez y siete años de éxito. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias condecoraciones científicas y reconocimientos prácticos altamente prescriben, reconociendo ventajas sobre todas sus similitudes. Frasco realista. Farmacia del Dr. Piza, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anexo el valor.

**CAPSULAS EUPÉPTICAS**

**MORRHUOL**

PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

**DEL DR PIZA**

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO

Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895



El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, infatigamiento y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 16 reales frasco. 12 frascos 96 reales. Capsulas de MORRHUOL con Glicerofosfato de Cal Piza, frasco 14 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.